



Bandas estilo manada siembran terror en centro de Viña del Mar

Actúan cerca de paraderos por plazas Vergara, Sucre y Calle Valparaíso. Se trataría principalmente de jóvenes liderados por adultos. Locatarios, residentes y clientes se quejan de la inseguridad, tráfico de drogas y el comercio ambulante.



CÉLULA DE TREN DE ARAGUA OPERABA AQUÍ SEGÚN PDI Y FISCALÍA.

Guillermo Ávila Nieves
La Estrella de Valparaíso

adolescentes.

Con pasadas las 20 horas de un jueves y el panorama se nubla de golpe: el humo de marihuana se siente con mucha fuerza en la Plaza José Francisco Vergara, en pleno centro viñamarino.

Es el mismo lugar en donde presuntamente operaba un brazo de la organización criminal venezolana para el tráfico de drogas, conocida como El Tren de Aragua. Esta facción fue desarticulada en agosto pasado tras una investigación denominada "Tren del Mar" por la Policía de Investigaciones (PDI) y el equipo de Crimen Organizado de la Fiscalía Regional, que dejó en total a 34 detenidos.

A primer vista asoman algunas parejas, uno que otro jubilado, skaters y pocos niños junto a sus padres. La plaza es copada de a poco por personas en situación de calle. Bajo unos árboles se acomodan e instalan su carpa. En varias de las bancas se aprecian jóvenes con mochilas en actitud sospechosa. A los minutos, son abordados por otro grupo de sujetos mayores con acento extranjero. Se saludan. Hay intercambios. Se alejan a otro asiento ocupado por otro grupo, ahora de

A metros de allí está Nataly Ríos, quien reside en la comuna de La Cruz. Estudia enfermería y está en compañía de otras dos alumnas de su carrera. "Ahora me da miedo esta plaza. Ofrecen drogas", afirma. A su lado, su amiga Estefany menciona que en su infancia jugaba acá. "Se veían muchos niños en patines con sus padres o familias. Se pierden estas áreas verdes para compartir de manera segura".

Cerca, Claudia Cifuentes, quien es residente de uno de los departamentos a pasos de este lugar, se lamenta: "Toda mi vida he vivido acá. Ahora solo se puede salir hasta cierta hora. Es muy inseguro. Ya me voy".

Daniel Muñoz es de Penco. Cuenta que está en situación de calle desde hace 40 años. Pernocta en el Estero Marga Marga, frente al Hotel O'Higgins, casi al lado del Puente Vergara, en donde hace un año fue asesinado a balazos un hombre. Pasa el día en la Plaza Vergara, "su hogar", como la llama. Avanza a paso lento con ayuda de un bastón. Observa. "Acá es complicado. Muchos jóvenes, principalmente extranjeros, transan drogas. Hace poco vi un apuñalamiento".



VISITANTES DE LA PLAZA VERGARA ACUSAN PRESENCIA CONSTANTE DE PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE ADEMÁS DE VENTA DE DROGAS.

MUNICIPIO: ESTRATEGIA Y OPERATIVOS

Desde el municipio de Viña del Mar informaron a La Estrella que se instruyó a la Dirección de Seguridad Pública aplicar en el sector céntrico una estrategia táctica para intensificar operativos "con inspectores, motocicletas, vehículos de intervención y drones, en coordinación con Carabineros. Despejar y recuperar calles y espacios públicos, toda vez que el comercio ilegal genera incivildades, focos de delincuencia y perjuicio al comercio establecido". Y agregaron: "Trabajos de intervención por Seguridad Pública, a través de Inspección comunal y su patrulla de Respuesta Rápida, han generado gran cantidad de detenidos, recuperación de especies y detenciones a sujetos que comercializaban drogas". Además reportan que "en un trabajo coordinado con el equipo de Recuperación de Espacios Públicos, se despeja a personas en situación calle que ocupan ilegalmente espacios como el estero, sector céntrico y borde costero".

TURBAZOS Y AMBULANTES

"Tengo varias denuncias de asociados a nuestra Cámara acerca de bandas de menores de edad lideradas por adultos que hacen turbazos. Se juntan en algunas plazas y operan con organizaciones lideradas por delincuentes, lo que es

preocupante", advierte Rodrigo Rozas, presidente de la Cámara de Comercio y Turismo de Viña del Mar, quien sentencia: "No es bueno para el turismo".

Al frente de Plaza Sucre, Claudio Carvajal, de la tienda de mascotas Be Foods, revela: "Vemos mu-

cho mechero. También bandas que hacen robos por sorpresa a quienes esperan la micro". Y especifica: "Actúan en manadas, entre cinco y siete muchachos en promedio. Se cambian de ropa y vuelven. Aparecen tipo 18 horas en esta fecha, a pesar que hay presencia de Seguridad Ciudadana, se camuflan".

Renato Vargas administra Más Jeans, en el Mercado Persa de Calle Valparaíso. Con sus 25 años en el sector, corrobora: "Es de todos los días. Hay manadas de jóvenes que asaltan en el sector. Muchos clientes ya ni vienen hasta acá".

Benito Pérez resguarda la seguridad en la Galería Carrusel. Apunta al comercio ilegal afuera: "Hay muchos lanzazos y robos. Si bien Carabineros hace rondas, los ambulantes vuelven: son bravos y peligrosos, han pateado hasta

los carros policiales". Y acota: "Esas bandas del tipo manadas están por la Plaza Vergara y Sucre, en esos paraderos".

Sobre el comercio ambulante, Rodrigo Rozas, de la Cámara de Comercio de la Ciudad Jardín, acota: "Hace un daño tremendo. Sabemos que están asociados a ilícitos como venta de drogas y robos: sobre 80% son delincuentes que están en la calle. Allí venden y comercian productos que no tienen acreditación del dominio".

AUTORIDADES Y ROBOS

Alfonso Lameles es administrador del local Sencillo de cara a la Plaza Vergara desde hace 15 años. Denuncia que se ve demasiada incivildad a diario. "También robos, lanzazos y vagabundos, lo que nos ha perjudicado directamente. Muchos clientes



AMBULANTES GENERAN CONFLICTO PERMANENTE EN EL ÁREA.

5 a 7

sujetos jóvenes, en promedio, componen este tipo de bandas que actuarían en manadas en puntos de Viña centro.

que antes venían, ahora no lo hacen por la inseguridad en este sector”.

Él mismo ha sido víctima de asaltos. “Me han robado ya tres veces afuera y en la esquina. Lo mismo con usuarios a los que han robado a la salida del negocio”, se queja Lameles.

De acuerdo al mayor Celso García Villagrán, de la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar, durante diciembre “se procederá a intensificar servicios con cooperación de la Prefectura Viña del Mar con personal montado, carabineros con perros guías, servicio por personal Centauro y servicios focalizados”, eso con miras a las “ferias navideñas en las diferentes plazas y calle Valparaíso para aumentar la presencia policial y mejorar la sensación de seguridad”.

Para el concejal (Ind-PS) Sandro Puebla, resulta clave “retomar el proyecto de cámaras de seguridad con inteligencia artificial que dice el municipio tiene programado”. Y anuncia: “Acabamos de aprobar el presupuesto 2025: vienen más recursos para personal de Seguridad Ciudadana y fiscalización”. A su juicio, se debiera retomar “el rescate del sector: recuperar el Hotel O’Higgins y locales a un costado del Teatro Municipal para mayor seguridad en esa zona”

El edil (Ind. RN) Carlos Williams suma que mientras “no se realice un copamiento permanente del espacio, por parte de Carabineros e Inspectores Municipales, no se podrá terminar con la problemática que presenta ese sector del centro de nuestra ciudad”.

Su colega, la concejala (FA) Nancy Díaz dice que las medidas de mitigación “que el municipio ha puesto no son suficientes en temas de seguridad en la Plaza Vergara. Seguridad Ciudadana no tiene las suficientes potestades”. Y explica: “Delegación Regional de Valparaíso debería poner a disposición a carabineros como punto fijo en ese sector”.

Desde la Delegación Presidencial Regional de Valparaíso, el nuevo delegado Yanino Riquelme manifiesta que como Gobierno, “junto a las policías, servicios públicos y municipios, nos hemos desplegado en diversos puntos de la región para controlar no solo el comercio ilícito, sino disminuir las incivilidades y otro tipo de delitos asociados a este tipo de situaciones”.

La autoridad sostiene que “este es un trabajo colaborativo: se intervienen los territorios con diversos actores para recuperar los espacios públicos y devolverlos a la ciudadanía”.

Jessica Villalobos es dueña de Royal Tabaco en la Galería Florida. Habla detrás de un vidrio por seguridad. “Se ve poco carabinero y personal municipal. Hace un tiempo le robaron el celular a una joven: un muchacho salió en su rescate, pero el ladrón lo apuñaló. Aquí no hay seguridad para nadie”.